

Los zacatecas lindaban al N. con los irritilas, al E. con los irritilas y los cuachichiles; al S. y al O. con los pueblos de Xalisco y los tepehuanes. Se extendían por Zacatecas, á cuyo Estado comunicaron su nombre, hasta Durango. El cronista de la provincia zacatecana comprende en su descripción, no solo las tribus de la localidad, sino tambien á todas las bárbaras que estaban derramadas al N. y al E. Píntalas como absolutamente bárbaras, vagamundas, sin casas, abrigándose durante el invierno en las quebraduras de los montes y en las grutas; diestrísimos tiradores de arco, viven de la caza y de los productos naturales de la tierra, comiendo las sabandijas más repugnantes. Subdivididos en pequeñas parcialidades, se hacen entre sí guerra constante; feroces y crueles, dan muerte á cuanto encuentran, infringiendo á sus víctimas crueles tormentos; se complacen en comer la carne humana. A los que se distinguen por valor ó agilidad, en muriendo, aunque sea de enfermedad asquerosa, se lo comen para adquirir por comunicacion de la carne las cualidades del difunto. Abandonan á los enfermos bajo un árbol, dejándole á la cabecera un poco de agua y algunas frutas silvestres, sin que vuelvan á acordarse de él padres ni parientes. Empleaban flechas con ponzoña.

No reconocen otra autoridad que la de sus capitanes, que son los más valientes. Son polígamos; en algunas tribus las mujeres son comunes, en otras no se reconoce parentesco y puede tomarse á la madre, á la hermana ó á la hija: no hay ceremonia para el matrimonio, y la separacion se ejecuta á voluntad. Al nacer el primero de los hijos de una mujer, se reúnen los parientes y muchos convidados, dan á beber al padre una bebida compuesta con la raíz del *peyot*, que no solo embriaga sino que adormece la sensibilidad, le ponen sobre la piel de un venado, y en seguida los circunstantes le sajan todo el cuerpo, con huesos afilados ó dientes de animales, hasta dejarle hecho una lástima: esto es para que el niño herede el valor de su padre. Divertíanse con bailes grotescos, cantos desacordes, instrumentos músicos compuestos de troncos huecos; su goce principal es la embriaguez, sabiendo confeccionar bebidas fermentadas. Salen á la guerra pintados los cuerpos, con dibujos de animales y sabandijas, adornada la cabeza con plumas de colores.

Suponen ciertas divinidades tutelares á los rios, fuentes, borá-

## CAPITULO III.

## REGION DEL NE.—REGION AUSTRAL.—IDIOMAS.

*Pames.*—*Cuachichiles.*—*Zacatecas.*—*Irritilas.*—*Tobosos.*—*Coahuiltecos.*—*Laguneros.*—*Tarahumares.*—*Conchos.*—*Apaches.*—*Pizonos ó janambres.*—*Tamaulipecos.*—*Region austral.*—*Ahuahulcos.*—*Chontales.*—*Lacandonos.*—*Chañabales.*—*Choles y sus subtribus.*—*Kichés y sus reyes.*—*Tzotziles.*—*Tzendales.*—*Mayas.*—*Ytaca y sus subtribus.*—*El nagualismo.*—*Lenguas de México.*—*Orden histórico.*—*Familia Otomí.*—*Familia maya y sus ramas.*—*Familia Mixteco.*—*Zapoteca.*—*Familia mexicana y sus afines.*—*Chichimeca.*—*Lenguas perdidas.*

**P**ASAMOS ahora á las regiones central y del NE. El primer pueblo que nombraremos será el *pame*: linda al N. con los pisonos y janambres; al E. con los mismos y con los huasteca; al S. con los otomíes, al O. con los cuachichiles. Tribu salvaje, sus restos quedan aún en el Estado de San Luis Potosí. (1)

A la misma demarcacion correspondieron los *cuachichiles*, hoy extinguidos, que se extendían entre los irritilas y coahuiltecas al N.; los tamaulipecos, pisonos y pames al E.; los otomíes al S.; los zacatecas al O. Los cuachichiles vagueaban ademas por los estados de Zacatecas y Coahuila, (2) bajo los nombres de *guachichiles* ó *quachichiles*.

(1) Misiones de Río Verde, tom. XXX de los MSS. del Archivo general.

(2) Informacion de los conventos, doctrinas y conversiones que se han fundado en la provincia de Zacatecas. Año de 1602. MS. en el tom. XXXI de la coleccion del Archivo general.

les y plantas; las yerbas tienen virtud para dar ciertas cualidades, ó certeros tiros en la caza ó victoria en la guerra. Hay alguna materialista, que piensa que el hombre perece al morir: algunas adoran á los astros, otras forman ídolos y les labran casuchas pajizas en que abriganlos; no falta alguna que adora el fuego, teniendo un sacerdote destinado á conservarle perpétuo. Fuertes, robustos, ágiles, gozan de un oído fino, de una vista perspicaz, sabiendo seguir el rastro á sus enemigos por los campos cubiertos de yerba, y sobre las piedras. Astutos, cautelosos, desconfiados, lo muestran todo en sus tratos y relaciones; tienen gran ingenio en proporcionarse caza y pesca, por medio de procedimientos curiosos. (1)

Las tribus de lengua *irritila* se extendían entre los tobosos al N., los coahuiltecos al E., los cuachichiles y zacatecos al S., al O. los tepehuanes. Al N. quedaban los *tobosos*, con los conchos al O. y los coahuiltecos al E. Finalmente los coahuiltecos se extendían hasta las fronteras actuales, con los E. U., y aun más allá. Estas naciones estaban fraccionadas en multitud de subtribus, y tanto que hemos encontrado hasta 148 nombres diversos. Los tobosos formaban un pueblo bárbaro y guerrero, que nunca dejó las armas de la mano, prefiriendo morir que reducirse á las misiones.

Extendíanse por los estados de Coahuila y Nuevo Leon. Los ménos broncos vivían junto á la laguna de Tlahuelila. Eran hábiles, más bien hechos de talle y más dóciles que sus circunvecinos; en extremo tímidos y por eso muy dados á la superstición. El fondo de su creencia la componía el miedo á los malos espíritus, llamados en su lengua *Cachinipa*: al ver el polvo levantado en remolino por el viento, se arrojaban á tierra invocando, practicando lo mismo por la noche cuando veían pasar por el cielo las exhalaciones; creían en los sueños; y para precaver de la muerte al padre ó á la madre enfermos, ahogaban al más pequeño de los hijos como víctima expiatoria. Pariendo la mujer, el marido se metía á la cama, se abstenía por cinco ó seis días de carne y peces, por temor de que los animales no se dejaran cojer en

(1) *Chronica de la provincia de N. S. P. S. Francisco de Zacatecas*: compuesta por el M. R. P. Fr. Joseph Arlegiri. México, 1737. Tercera parte, cap. III al IX.

la caza y la pesca: al terminar el tiempo venía un sacerdote, y sacándole de la casa por la mano, concluía el ayuno. Las cabezas de los venados muertos guardaban para que les fuesen propicias; si el dueño de ellas moría, al cabo del año los parientes las sacaban de la casa al anochecer, con canto triste y lloroso, yendo al último de todos una anciana con la cabeza del venado que se tenía por principal, la cual iban á colocar en una pira, sobre algunas flechas; al derredor pasaban la noche, la anciana llorando, cantando y bailando los asistentes, hasta el amanecer que encendida la hoguera, la cabeza quedaba reducida á cenizas, y sepultada la memoria del difunto. *Cachinipa* era el autor de la muerte, y estaban persuadidos de que si veían morir á sus parientes, ellos al punto morirían; por eso enterraban á sus enfermos antes que acabasen de morir. No guardaban ni recelaban sus doncellas, ni procuraban casar intactas sus mujeres, dejábanlas pues á su albedrío, por lo que muchos años vivían en libertad, y después de casadas, á su gusto dejaban un varon para tomar otro. A los muertos lloraban los parientes por algunos días, cantando y bailando, en la mañana y en la tarde al derredor de la sepultura dando grandes voces y alaridos, refiriendo las hazañas y bravezas del finado: pintábanse entonces el rostro como una calavera con lágrimas en las mejillas, sin duda para tener éstas fingidas, si en sus ojos no las encontraban verdaderas. (1)

Cerraremos hácia este rumbo, el N. O., con la mención de los *tarahumares* con apaches al N., los conchos al E., los tepehuanes al S., al O. los pimas y otras pequeñas tribus. Los *conchos* con los tarahumares al O., al S. los tepehuanes; al E. los coahuiltecos; al N. nuestras fronteras actuales con los E. U. Por los *apaches* tribu subdividida, vagabunda y feroz. Los tres pueblos caían en términos del Estado de Coahuila. (2)

(1) P. Andrés Perez de Rivas, lib. X, "de las misiones de Parras." *Alegre Hist. de la Comp.* tom. I. Cuarta série de Documentos para la hist. de México, tom. III y IV. Documentos para la historia de Coahuila, tom. XXIX de los MSS. del Archivo general. Mota Padilla, cap. LXIX. Artículo "Misiones," en el *Diccionario Universal de Hist. y de Geogr.* Tercera série de documentos para la hist. de México. tom. I, pág. 421 y sig.

(2) Cuarta série de documentos, tom. III, pág. 333 y sig. Tomo IV, pág. 92 y sig. *Visita del obispado de Durango por el Sr. Tamaron*. MS. en poder del Sr. D. José Fernando Ramírez. V. *Apaches en la Geogr. de las lenguas de México*:

En Tamaulipas, sobre la costa del Golfo, nos resta mencionar los *pisonés* ó *janambres*, y *tamaulipecos*, de los cuales sabemos poco que decir. Subdivididos en pequeñas fracciones, con nombres diferentes, muy atrasados en civilización, apenas sembraban algunas semillas, y vivían en chozas de palos y zacate. Restos sin embargo existen de haber vivido por ahí pueblos más civilizados. En el valle de Santa Bárbara, "se ven muchos vestigios de "pueblos antiguos de indios que existen, habiéndose encontrado "enterrados dentro de las ruinas ídolos de diferentes figuras y "tambores, y hornos con cantidad de cenizas de sus sacrificios y "muchas ofrendas, que había con sus ídolos como salen hoy en "el paraje desta misión, y otros á corta distancia, coligiéndose "haber dominado esta tierra otras naciones bárbaras, que las "que se hallaron en la pacificación." (1)

Arrojando una mirada lijera sobre la region boreal que acabamos de recorrer, encontramos que aquella zona estaba ocupada por tribus de la misma filiación y de diversos troncos, en todos los estados sociales, desde el próximo á la civilización nahoa, hasta la condición más primitiva y salvaje. Al NE. los pueblos van disminuyendo en número y en saber en proporción constante de S. á N., hasta terminar en los degradados californios y en los feroces apaches. La religión mexicana, aparente todavía en Xalisco, va cambiando hasta hallarse con tribus que no tienen culto aparente, ídolos ni altares, ni sacerdotes; sin embargo, no son ateos, supuesto que tienen ideas acerca de ciertas divinidades que en el cielo moran, teniendo cuidado más ó ménos esmerado de los hombres. Hacia el centro y en la region NE. viven tribus bárbaras y errantes: los pueblos que se fijaron á la tierra como agricultores ocupan menor cantidad de terreno, se reúnen y agrupan como buscando las relaciones sociales, mientras los vagabundos que sacan su sustento de la caza y de los frutos del suelo, necesitan grandes espacios en que moverse, ocupando extensas comarcas á donde llevan la desolación sobre todos los seres vivientes.

(1) Descripción general de la nueva colonia de Santander, y relaciones individuales en orden al reconocimiento é inspección de todo su terreno y pueblo, y del de una parte de la Sierra Gorda, por el teniente coronel de ingenieros D. Agustín López de la Cámara alta, 1557. MS. en el Archivo general.

Sobre la region central se descubren ruinas, demostrando la existencia de naciones civilizadas. Casas grandes en Chihuahua, el Zape en Durango, la Quemada en Zacatecas, la ciudad de Ranas en Querétaro, parecen marcar una corriente de civilización, anterior á la irrupción de las tribus broncas que ocupaban aquellas comarcas. Pero observando atentamente, se descubre, que todos esos monumentos no tienen caracteres idénticos, perteneciendo á distintas épocas y á diversos constructores; no son obra de un solo pueblo, sino que marcan distintos centros de adelanto. Los arquitectos no dejaron historia, ni siquiera su nombre.

Pasamos ya á la region austral. Hemos dicho que el límite del imperio de México, sobre las costas del Golfo, estaba marcado por el rio Coatzacoalco. Entre éste y los chontales al Oriente se extendían los *ahualulcos*, pueblo de filiación nahoa, brusco y aunque agricultor poco entendido.

Los *chontales* moraban en el actual Estado de Tabasco. Los hemos encontrado esparcidos desde Guerrero y Oaxaca, y se adelantan hasta Guatemala. En Tabasco estaban encerrados entre los ahualulcos al E., el mar al N., los mayas al E., los zoques al S. Nada se sabe de ellos fuera de ser fuertes, guerreros, desconfiados, poco amigos de decir la verdad, tenaces para guardar un secreto, y poco sociables. En mexicano *chontalli* significa extranjero ó forastero, dando á entender que los nahoa les tenían como pueblo advenedizo. Hácese mención en Tabasco de unos indios *caribes*, que venían de Guatemala, de los cuales solo sabemos que eran bárbaros.

En el vecino Estado de Chiapas las tribus están agrupadas en pequeños espacios. Fuera de los pueblos mencionados al hablar del imperio de México, contenía otros, entonces independientes. Los *lacandones*, con su subtribu los *zoquinos*, vivían empeñados en las montañas en la parte oriental de Chiapas, corriendo hasta la Verapaz en Guatemala. Los *chañabales*, hablando una lengua mezclada de zotzil, cazdal, maya y trokek.

Los *choles*, tribu vecindada de tiempos remotos en Guatemala, que dividida tal vez por las irrupciones de los maya, la una fracción mora al E. de Chiapas, la otra en Verapaz. Son de la misma familia los *mopanes* ó *aycales*, quienes tenían al S. á los choles, al E. y N. los itzaes-petenes, y al O. los lacandones y xo-

quinos: (1) también eran de su estirpe los *manches ajoyas* ó *axoyes* y los *choles uchines*. (2)

De los *puntune* se dice que se encontraban en los alrededores del Palenque.

El *kiché*, *quiché* ó *utlateca* es tronco de una familia numerosa de lenguas, en su mayor parte derramada en Guatemala: en Chiapas podemos decir que tenía su límite oriental. Aunque la nación de los quichés no nos pertenecía en la actualidad, no será fuera de camino decir pocas palabras acerca de su historia antigua.

Siguiendo al pie de la letra la autoridad de su cronista el P. Ximenez, (3) los kichés se gobernaron al principio por tres personas nombradas Conachi, Beleheb-queh y Calel-ahau: habiendo adoptado después el sistema monárquico, ésta fué la genealogía de sus reyes.

I. Balam-quitzé, "tigre de risa dulce, ó de mucha risa mortífera como veneno." "Este parece que fué el que inventó sacrificar "hombres al ídolo Tohil, según se dice en sus historias, y éste "hurtaba los hombres, y esto es de los indios extraños que aprehendía, no de los propios, que fué el estilo general de todos "los indios." Reinó en Izmachi, "barbas de la cara," en donde comenzaron á labrar edificios. Tuvo por hijo á

II. Cocavib, "adorno fuerte ó que mucho se adorna." Hizo un viaje hácia Oriente, para recibir su reino del señor de Naaxit.

III. Balam-Conaché, "tigre de palo."

IV. Cotuha-ztayub, "cara de águila que oprime." Quedó dividida la tierra en veinte y cuatro señoríos; estos jefes eran como consejeros para disponer de la paz y de la guerra.

V. Cucumatz-Cotuha, "culebra fuerte, cara de águila." En su tiempo se revelaron los de Ilocab, marchó contra ellos, les venció y sacrificó los prisioneros. La capital Izmachi fué trasladada á Cumarcacha, "casa vieja ó rancho apolillado," donde se fabricó templo para los dioses. "Este mismo rey fué el que levantó "gente de guerra, y empezó á poner fronteras contra los enemigos, haciendo en aquestas fuertes, para defensa y refugio de "los que estaban en fronteras."

(1) Villagutierrez, el Peten-itzá, pág. 278.

(2) Villagutierrez, pág. 160.

(3) Las historias del origen de los indios, pág. 162 y sig.

VI. Tepepul-Ztayul, "magestuoso, fuerte y delesnable como palo alisado."

VII. Quicab-Cavizimah, "de muchos brazos, y que se adorna de puntas como de lanzas ó zaetas." Le tenían por hechicero como á Cucumatz.

VIII. Tepepul-Ztayul. En su reinado se insurreccionaron los cachiquiles, levantando rey propio. "Comprendía todo aqueste "reino del Quiché, según se colige de las historias de ellos, desde Soconusco, San Antonio, todo lo que hoy tienen los padres "franciscanos desde Quetzaltenango, Sololá, Totomicapan y Atitán, que es la nación Sutuhil, todo el Cachiquil que comprende "todos estos Sacatepeques, lo que tocaba al cacique de Zacapulas, y sin duda tocaba también la provincia de Verapaz, y por "la similitud de las lenguas no hay duda que tocaban los zoziles "y tzendales de las Chiapas; porque aun estando divididos los "cachiquiles, fué mucha, cuando entraron los españoles, la gente "que juntó el rey del Quiché, y no podía juntar tanta gente y "quedar todo tan poblado, después de tantos como murieron."

IX. Tecum-Tepepul, "grandeza y magestad amontonada."

X. Vaxaquicaam y Quicab, "ocho mecates, brazo de luna ó de chile." En su reinado aconteció el *Quiché-vinac*. "Dicen que un indio del reino Tepan Guatemala, y aún dicen que era su hijo, era gran brujo. Este se venía de noche á los edificios del Quiché donde dormía el rey, y daba grandes aullidos y voces, diciéndole muchos baldones y oprobios al rey, llamándole *mamacaxon*, viejo ágrío y amargo; aunque añaden que le decía Cutuha debía de ser por baldon, porque Cotuha fué mucho ántes que se levantasen los de Guatemala; y viéndose baldonado el rey y molesto de aquel brujo, llamó á los brujos que tenía y prometió grandes premios. Y ofreciéndose uno que había de crédito en este arte, salió en su busca, y topado con él y queriéndolo coger, de un salto se iba á otro cerro; pero lo mismo hacía el quiché, y siguiéndolo de aqueste modo mucha distancia, lo hubo de aprehender con mucho cuidado, porque los cordeles con que lo ataba los quebraba. Y llegando á la presencia del rey, le hizo su acatamiento, y le dijo el rey, que si él era el que daba gritos de noche, y díchole que sí, díjole; pues ahora verás qué fiesta hacemos contigo: y juntándose los señores, se formó un baile para celebrar la presa de aquel brujo, y transformándose en águilas,

leones y tigres, bailaban todos arañando al pobre indio. Y estando ya para sacrificarlo les dijo á todos y al rey: "aguardad un poco, y oíd lo que os quiero decir; sabed que ha de venir tiempo en que desesperéis por las calamidades que os han de sobrevener y a queste *mama-caixon* tambien ha de morir, y sabed, unos hombres vestidos, no desnudos como vosotros, de piés á cabeza y armados, éstos han de ser unos hombres terribles y crueles, hijos de la Teja; quizás será esto mañana ó pasado mañana, y destruirán todos estos edificios, y quedarán hechos habitacion de lechuzas y de gatos del monte, y cesará toda grandeza de aquesta corte:" "y habiendo dicho esto lo sacrificaron."—Obsérvese que no es esta otra que la tradicion de los hombres blancos, que vendrían á destruir los reinos indígenas.

XI. Vucüb-noh-cuvatepech, "siete signos, porque este Noh significa un signo como los nuestros del zodiaco, adornado de argollas, porque este rey solía usar de aqueste adorno."

XII. Oxib-queh-beleheb-tzi, "tres venados y nueve perros."— "Este era el que reiraba cuando vinieron los españoles, y quien les dió la guerra, y siendo cogido en la traicion de que quería matar á los españoles, fué quemado y puesto en su lugar el "hijo."

XIII. Tecun-Tepepul, último rey, bajo la dominacion castellana.

El P. Jimenez, suponiendo cuarenta años de reinado á cada rey, coloca al principio á la monarquía hácia el año de 1054 de nuestra era, tiempo en que declinaba la opulencia de los mayas é iba á extinguirse en Anáhuac la monarquía tolteca.

Al E. de los zoques quedaban los *tzotziles* y los *tzendales* del Estado de Chiapas. Pueblos de la misma filiacion etnográfica, son descendientes de los quelenes, pueblo antiguo que hace tiempo desapareció.

La península de Yucatan estaba enteramente ocupada por los mayas. Daremos en su lugar lo que sabemos de su historia. Por ahora solo importa saber, que un señor supremo gobernaba el Mayapan, hácia el siglo XV, teniendo por capital la ciudad tambien de Mayapan; una revuelta redujo la familia importante de los *Xius* al señorío de Maní, quedando subdivido el país en más de cuarenta señoríos. Aquel fraccionamiento no privó de toda su premaxia al rey de Maní, considerado siempre como el primero;

ni rompió la unidad nacional, pues legislacion, costumbres y lenguaje continuaron sin mutacion alguna.

Para aquella época, ó poco despues, una colonia maya fué á establecerse á Verapaz, sobre la laguna de Peten; los colonos tomaron el nombre de *itzaex*, de *petenes*, y conforme se fueron esparciendo á lo léjos tomaron distintos apellidos. Casi junto al lago habitaban los *chatan itzaex*, al N. y al N.E. los *coboxes*; (1) los *chances* más retirados al N., y sin poderles asignar un lugar fijo los *chataes*, *puques*, *tutes*, los *chinamitas* enemigos de los lacandones, los *tulunquies* ó *tirampies* y los *queaches* ó *cheaques*. Otras tribus hay de la misma familia, que ya quedan fuera de nuestro intento.

En aquellos pueblos había una creencia á la que los autores dan el nombre de *nagualismo*. En la inteligencia vulgar de las gentes de nuestros campos, el *nagual* es un indio viejo, desaliñado, feo, de ojos redondos y colorados, que sabe transformarse en perro lanudo y súcio, para correr los campos haciendo daños y maleficios. El *nagualismo* de Chiapas era diverso. "Los *nagualistas* propagan su doctrina por medio de almanaques, en los cuales están insertos los nombres propios de todos los naguales, de las estrellas, de los elementos, de los pájaros, de béstias, de peces y de reptiles, con observaciones aplicables á los meses y á los dias, á fin de que los niños recién nacidos queden dedicados al signo del calendario correspondiente al dia de su nacimiento: precede á esta consagracion una ceremonia, en que los padres dan su consentimiento expreso, y se forma un pacto explícito por medio del cual el niño se entrega á los naguales. Estos designan la *milpa* ó lugar donde deberá presentarse á la edad de siete años, para ratificar su compromiso en presencia de los naguales. Entónces le hacen renegar de Dios y de la Virgen, y advirtiéndole que no se espante ni haga la señal de la cruz, abraza afectuosamente al nagual, quien por arte diabólica toma instantáneamente una figura espantosa y parece á él encadenado. Aunque con frecuencia se presenta bajo el aspecto de una bestia feroz, como leon, tigre, etc., queda persuadido el niño por una malicia infernal, que el nagual es un ángel en-

(1) Villagutierre Soto-Mayor, Hist. de la conquista de la provincia Itzá. Primera parte, pág. 494.

“viado por Dios para velar por él, protegerle, y que debe invocarle en todas las ocasiones que tenga necesidad de su amparo.” (1)

Se comprende de luego á luego que el almanaque á que se hace referencia, es el adivinatorio ó Tonalamatl, usado entre los pueblos civilizados mahoes para formar el horóscopo de los niños y predecir su suerte futura, el signo del día del nacimiento y el de los planetas reinantes, acompañaban por toda la vida, y su influjo, siendo maligno, solo podía contrastarse por medio de buenas obras. Suprimiendo la parte mentirosa y absurda de las transformaciones diabólicas, se comprende igualmente, que los naguales no eran otros que los indios persistentes en sus antiguas idolatrías y costumbres, que buscaban y hacían ocultamente prosélitos, haciéndoles apostatar de las nuevas creencias. Lo ejecutaban bajo la sombra del artificio y del misterio, huyendo del castigo de las autoridades cristianas. El nagualismo no era secta nueva, sino la prosecucion del culto primitivo y nacional.

Con algunas excepciones, los pueblos de la region austral corresponden á los civilizados: el estado social adelantado, se prolonga hácia el E. por las naciones de filiacion maya. Mas en esta comarca se observan dos fases absolutamente diversas. Los monumentos esparciados del Palenque á Quirigua y por la península de Yucatan, atestiguan una civilizacion mucho más antigua, adelantada y perfecta, que la que ostentaban aquellos pueblos en la época de la invasion de los hombres blancos. La segunda y última civilizacion tenía puntos de semejanza con la de los nahoes, resultado de comunicaciones en los tiempos modernos. La primera se podía considerar como extinguida, la segunda, híbrida y mezclada, crecía en su desarrollo progresivo, aunque ménos artística que la anterior.

Pasando á otro orden de ideas, creemos que la verdadera filiacion de los pueblos debe de preferencia sacarse de los idiomas que hablan y no de su religion y sus costumbres. Nosotros nos declaramos monogenistas; por consecuencia, aceptamos una lengua primitiva, la hablada por el primer par, padres del género humano. Entendemos la formacion de los idiomas de una ma-

nera sencilla. Separada una familia en dos ó más fracciones, aunque todas ellas llevan el mismo lenguaje, cada una deberá irlo modificando bajo la influencia de multitud de causas, físicas las unas, intelectuales las otras. Obraban el clima, el aspecto de la tierra, los productos del suelo, los animales amigos ó contrarios del hombre, las ocupaciones á que se entregue, y por último, fuera de otras varias, la organizacion social, la perfeccion del culto, el estado de desarrollo intelectual que alcance en las artes y las ciencias. Se concibe que las hablas deben ser más broncas en sonidos bajo los yelos del polo que en el calor de los climas templados; los pueblos montañeses deben tener un lenguaje más pobre en palabras que los habitantes de las llanuras; las tribus cazadoras y vagabundas no tienen un lenguaje tan elaborado como los moradores de las ciudades: una es la lengua del bárbaro, otra la del hombre civilizado. Los cambios sobrevienen de una manera lenta, gradual; se aceleran ó retardan por causas al parecer imprevistas; se hacen unas veces en sentidos casi paralelos, ó más ó ménos divergentes; pero siempre como elemento indispensable entra el tiempo, mayor ó menor segun circunstancias que no siempre puede apreciar la observacion.

Para los tiempos en que las familias estaban esparcidas por el globo, una de ellas se multiplica, crece; se extiende sobre una gran comarca, absorbiendo las pequeñas tribus que encuentra, ya porque las destruye ó porque se las asimila: se hace poderosa y se establece borrando lo que no es de su especie; predomina durante una época más ó ménos dilatada; mas luego se debilita, se fracciona, desaparece al fin cediendo el lugar á una nueva evolucion de la humanidad. Al subdividirse perdió la unidad nacional; las fracciones cambiaron por otro su nombre primitivo; al contacto de sus vecinos ó por voluntad propia cambian de dioses y de costumbres; pero su idioma no le abandonan, y por grandes transformaciones que haya sufrido, avisa siempre el tronco de que procede, expresa de una manera terminante su filiacion.

Se deduce que las lenguas deben tener un orden riguroso de sucesion; como el hombre tiene un árbol genealógico no interrumpido, como las naciones una cuenta cronológica sin laguna. Pero la ciencia no conoce completo nada de esto. Faltan en lo absoluto datos para los tiempos antehistóricos; se procede á

(1) El doctor Paul, Félix Cabrera. Antiquités américaines, pág. 208.

tientas y por conjeturas para restablecer lo perdido en la noche de los tiempos; se concibe que la cadena estuvo íntegra y perfecta; pero ahora la encontramos rota en mil pedazos, que no sabemos colocar en sus respectivos lugares; faltan muchos eslabones que jamás atinaremos con cuántos sean, y que si les supiéramos reconstruir no sabríamos acomodar.

Nosotros personalmente ignoramos cuál es el orden sucesivo que guardan las lenguas de México; tendríamos por atrevimiento imperdonable decir, ésta es la más antigua, aquella le siguió, ésta otra es la más moderna. Los esfuerzos de la ciencia lograron clasificarlas, agrupándolas por familias, y esto incuestionablemente admitimos y aceptamos. A falta de cosa mejor, nosotros vamos á colocarlas por orden histórico. Sin que se entienda que pretendemos prejuzgar cuestion alguna, los datos de nuestra historia antigua nos servirán de guía; los pueblos que primero se presentan serán por lo mismo los más antiguos, siguiéndoles en su orden los que aparezcan sucesivamente. Seguimos al pié de la letra la clasificación general hecha por el Sr. D. Francisco Pimentel. (1) El \* indica que la clasificación es dudosa. Antes una salvedad. En mi geografía de las lenguas incluí un ensayo de clasificación de las mismas lenguas. Comencé por confesar que era del todo ignorante en la materia y añadí: "Así pues, nada entiendo de sus sistemas gramaticales, ni de sus diccionarios; ni ménos las he analizado y comparado. Las clasifiqué, siguiendo única y exclusivamente la autoridad; es decir, adopté como verdades demostradas las opiniones que los autores de las gramáticas asientan acerca del parentesco ó afinidad de las lenguas; tomé por buenos, en la misma línea, los dichos de los misioneros, como versados que estuvieron y peritos que fueron en los idiomas de los indígenas; creí en las respuestas que á mis consultas dieron las personas que gozan reputación de ser sabedoras en la materia." El Sr. Pimentel encontró que rectificar en la sobre dicha clasificación, dirigiendo la censura contra mí. Como se advierte, no tengo en ello la menor responsabili-

(1) Cuadro descriptivo y comparativo de las lenguas indígenas de México, ó tratado de filología mexicana por Francisco Pimentel. México, 1874, 1875. Tom. 3. Capítulo cincuenta y ocho y último. Catálogo general y clasificación de las lenguas indígenas de México.

dad; respondan quienes aparezcan culpables, que yo lo soy únicamente por ignorancia, al admitir opiniones ajenas que no supe avalorar.

Segun nuestros conocimientos actuales, los otomíes aparecen como los más antiguos en Anáhuac. Se entrevee que la familia ocupó al N. un gran terreno; las invasiones de otros pueblos les arrojaron de las llanuras para dejarles confinados en las montañas, en donde vivieron encastillados, mirando tranquilos pasar á sus piés la emigración de las tribus. Esta familia forma el cuarto orden del Sr. Pimentel, en esta forma:

*"Lenguas cuasi-monosilábicas.*

"XIX. Familia Othomí.

- "104 El Othomí ó Hisahui.
- "105 El Serrano.
- "106 El Mazahua.
- "107 El Pame con sus dialectos.
- "108 El Jonaz ó Meco. (Acaso restos del antiguo Chichimeco, segun explico en el capítulo correspondiente.)"

Por datos feacientes históricos sigue la familia Maya, tercer orden del Sr. Pimentel.

*"Lenguas paulo-silábicas sintéticas.*

"XV. Familia Maya.

- "80 El Yucateco ó Maya
- "81 El Punctunc
- "82 El Lacandon ó Xoquinel
- "83 El Peten ó Itzae
- "84 El Chañabal, Comiteco, Jocolabal
- "85 El Chol ó Mopan
- "86 El Chorti ó Chorte
- "87 El Cakchi, Caichi, Cachi, Cakgi
- "88 El Ixil, Izil
- "89 El Coxoh
- "90 El Quiché, Vtlateco
- "91 El Zutuhil, Zutugil, Atiteca, Zacapula

- "92 El Cachiquel, Cachiquil
- "93 El Tzotzil, Zotzil, Tzimanteco, Cinanteco
- "94 El Tzendal, Zendal
- "95 El Mame, Mem, Zaklohpakab
- "96 El Poconchi, Pocoman
- "97 El Atche, Atchi
- "98 El Huasteco con sus dialectos
- \*99 El Haitiano, Quizqueja ó Itis con sus afines el Cubano, Boriqua y Jamaica."

"XVI. Familia Chontal.

- \*100 El Chontal (Dudoso en su carácter morfológico)

"XVII. Idiomas oriundos de Nicaragua.

- \*101 Huave, Huazonteca. (Dudoso respecto á la familia de lenguas de Nicaragua á que realmente pertenece).
- \*102 El Chiapaneco, afin del Nagrandan, (dudoso en su carácter morfológico).

"XVIII. Familia Apache, rama de las lenguas Athapascas

- "103 El Apache de que se conocen ocho dialectos (c. 56)
- "a Apache N. Americano
- "b Apache mexicano
- "c Mimbrenño (Coppermine)
- "d Piñaleño
- "e Navajó
- "f Xicarilla ó Faraon
- "g Lipan
- "h Mescalero."

Corresponden á esta familia los pueblos de nuestra region austral, los de la América Central y los de las islas. Al N. dejaron sobre la costa del Golfo á los Cuixteca; hácia nuestras fronteras con los E. U., de la misma formacion etnográfica, se presentan los apaches. De esta procedencia, unas ramas son las constructoras del Palenque, de Uxmal y de Quirigua, ya extinguidas, mientras las otras viven todavia la vida salvaje.

En nuestra enumeracion toca su lugar al segundo orden del Sr. Pimentel.

*"Lenguas polisilábicas, polisintéticas de justa posicion.*

"XIII. Familia Mixteco-Zapoteca.

- "68 El Mixteco dividido en once dialectos
- "69 El Zapoteco con sus dialectos de que he citado ocho (c 37)
- "70 El Chuchon, dos dialectos
- "71 El Popoloco
- "72 El Cuitlateco
- "73 El Chatino
- "74 El Papabuco
- "75 El Amusgo
- "76 El Mazateco, dos dialectos
- \*77 El Solteco
- \*78 El Chinanteco

"XIV. Familia Pirinda ó Matlatzinca.

- "79 El Pirinda ó Matlatzinca con sus dialectos."

Pertenecen á los pueblos civilizados de la region central, formando grupos separados por los nahoa.

Históricamente hablando, la familia más moderna la constituye el primer orden del Sr. Pimentel.

*"Lenguas polisilábicas polisintéticas de sub-flexion.*

*Grupo mexicano ópata.*

"I. Familia mexicana.

- "1 El mexicano ó nahuatl. Sus dialectos son:
- "a El Conchos
- "b El Sinaloense
- \*c El Mazapil
- "d El Jalisciense
- "e El Ahualulco
- "f El Pipil
- "g El Niquiran
- \*2 El Cuitlateco

"II. Familia sonoreNSE ú ópata-pima.

- "3 El Opata, teguima ó tequima, sonoreNSE
- "4 El Eudebe, heve ó hengue, dohmé ó dohema, batuco

- "5 El Jova, joval, ova  
 "6 El Pima, nevome, ohotama ú otama, con sus dialectos, siendo los más conocidos  
 "a El Tecoripa  
 "b El Sabagui  
 "7 El Tepehuan con sus dialectos  
 "8 El Pápago ó papabicotan  
 "9 á 12 El Yuma comprendiendo el Cuchan, el Cocomaricopa ú opa, el Mojave ó mahao, el digueño ó Cuñeil, el Yavipai, yampai, yampaio.  
 "13 El Cajuenche, cucapa ó jallicuamay  
 "14 El Sobaipure  
 "15 El Julime  
 "16 El Tarahumar, con sus dialectos, entre ellos:  
 "a El Varogio ó Chinipa  
 "b El Guazápare  
 "c El Pachera  
 "17 El Cahita ó Sinaloa. Sus dialectos más conocidos:  
 "a El Yaqui  
 "b El Mayo  
 "c El Tehueco ó zuaque  
 "18 El Guazave ó Vacoregue  
 "19 El Chora, Chota, Cora del Nayarit ó Nayarita. Tambien al Pima suelen llamar Cora, y este mismo nombre tiene un idioma en la Baja California. El Nayarita cuenta tres dialectos:  
 "a El Mnutzicat  
 "b El Teacucitzin  
 "c El Ateanaca  
 "20 El colotlan  
 "21 El Tubar y sus dialectos  
 "22 El Huichola  
 "23 El Zacateco  
 "24 El Acaxee ó Topia, comprendiendo el Sabaibo, el Tebaca y el Xixime, este último de clasificacion dudosa

### III. Familia Comanche-Shoshone.

- "25 El Comanche con sus dialectos, llamado tambien Na uni, Paduca, Hietan ó Jetan  
 "26 El Caigna ó Kioway

- "27 El Shoshone ó Chochone  
 "28 El Wihinashit  
 "29 El Vtah, Yutah ó yuta  
 "30 El Pah-utah ó payuta  
 "31 El Chemegne ó Cheme-huevi  
 "32 El Cahuillo ó Cawio  
 "33 El Kechi  
 "34 El Netela  
 "35 El Kish ó Kij  
 "36 El Fernandoño  
 "37 El Moquí

"Pertenece á la familia Shoshone otros varios idiomas que se hablan en los Estados-Unidos, cuya enumeracion completa no corresponde al plan de mi obra, limitada á las lenguas de México y á presentar algunos ejemplos de las limítrofes que aparezcan afines de aquellas. En otras obras se iran sucesivamente siguiendo las analogías, hasta su término en un tratado general.

### "IV Familia Tejana ó Coahuilteca"

- "38 El Tejano ó Coahuilteco con sus dialectos

### \*V Familia Keres-Zuñi

- "39 El Keres ó Quera dividido en tres dialectos Kiwomi ó Kioame, Cochitemi ó Quime, Acoma y Acuco.  
 "40 El Tesuque ó Tegua  
 "41 El Taos, Piro, Suma, Picori  
 "42 El Jemez, Tano, Peco  
 "43 El Zuñi ó Cíbola  
 "VI Familia Mutsun  
 "44 El Mutsun  
 "45. El Rumsen.  
 "46 El Achastli  
 "47 El Soledad  
 "48 El Costeño ó Costanos

"A la familia Mutsun ó Rumsen pertenecen otros varios idiomas de California, segun Taylor, lo que es preciso tener presente cuando se trate de una clasificacion general de las lenguas

americanas. Para mi objeto basta con lo que he explicado sobre el Mutsun en los capítulos 22, 23 y 24."

"VII Familia Guaicura

- "49 El Guaicura, Vaicura ó Monqui
- "50 El Aripa
- "51 El Vchita
- "52 El Cora
- "53 El Concho ó Lauretano

"VIII Familia Cochini Laimon

"54 á 57 El cochini dividido en cuatro dialectos, ó más bien lenguas hermanas, á saber, el Cadegonio y los idiomas usados en las misiones de S. Javier, S. Joaquin, y Santa María."

- "58 El Laimon ó Layamon

"IX Familia Seri

- "59 El Seri ó Ceri
- "60 El Guaima ó Gayama
- "61 El Vpanguaima

*Familias independientes entre sí y del grupo mexicano-ópata.*

"X Familia Tarasca

- "62 El Tarasco
- \*63 El Chorotega de Nicaragua (muy dudosa su analogía con el Tarasco.)

"XI Familia Zoque-mixe

- "64 El Mixe con sus dialectos
- "65 El Zoque
- "66 El Tapijulapa

"XII Familia Totonaca (idioma mezclado.)

- "67 El Totonaco dividido en cuatro dialectos"

A estas familias corresponden los pueblos de las regiones central y boreal; á los depositarios de la civilización tolteca; á tribus bárbaras y errantes aún no salidas del estado salvaje. Ex-

tiéndense hácia el N. hasta muy altas latitudes, comprendiendo multitud de tribus en los E. U. En América, como en Europa, el N. ha sido el almacigo del género humano. De allí han bajado, como impetuosos torrentes, esas emigraciones sucesivas, que empujando hácia el S. á las tribus anteriores, han acabado por tomar su lugar despues de largas séries de choques y desastres.

Réstanos mencionar á los chichimeca, que siguieron inmediatamente á los tolteca y fueron fundadores del reino de Acolhuacan. De los autores, unos les hacen de procedencia nahoa, y otros de estirpe de los otomíes: ambas opiniones resultan falsas, pues los chichimeca hablaban lengua particular, que parece haberse extinguido. Conforme á la autoridad de uno de nuestros principales cronistas. "De estos chichimecas unos había que se decía *nahua-chichimecas*, llamándose de nahoa y de chichimecas, porque hablaban algo de la lengua de los nahoa ó mexicanos y la *suya propia chichimeca*. Otros había que se decían *otonchichimecas*, los cuales tenían este nombre de otomíes y chichimecas, porque *hablaban la lengua suya* y la otomí. Otros había que se llamaban *cuetecachichimecas*, porque *hablaban la lengua chichimeca y guasteca*." (1)

Uno de los cronistas de la nacion dice: "De suerte que Tetzcoatl puede ser verbo chichimeca. No se ha podido saber su verdadero significado, porque los chichimecas que primero le pusieron el nombre, no solo se han acabado, pero no hay memoria de su lengua, ni quien sepa interpretar los nombres de muchas cosas que hasta ahora en aquella lengua se nombran, etc." (2)

Otro de los escritores nacionales escribe: "Entró en la sucesion del imperio Techotlalatzin, aunque el menor de los hijos de Quinatzin, por sus virtudes y haber estado siempre sujeto á la voluntad y gusto de su padre; y por haber sido el ama que lo crió señora de la nacion tulteca, natural de la ciudad que en aquel tiempo era de Culhuacan, llamada Papaloxochitl, *fué el primero que usó hablar la lengua nahuatl que ahora se llama mexicana, porque sus pasadas nunca la usaron*, y así mandó que todos los de la nacion chichimeca la hablasen; en especial todos los que tuviesen oficios y cargos de república." (3) Torquemada sirve tam-

(1) P. Sahagun, tom. 3, pág. 120.

(2) Relacion de Texcoco por Juan B. Pomar. MS.

(3) Ixtlilxochitl, Hist. Chichimeca, cap. 13. MS.

bien de fundamento á nuestro propósito, (1) así como el Sr. Pimentel. (2)

En nuestros estudios hemos encontrado los nombres de muchas lenguas perdidas, además de la chichimeca, de las cuales no sabremos afirmar si eran iguales ó diversas de las conocidas. El catálogo es éste:

En Chiápas el *cazdal*, *trokek*, *zotzem* y *quelen*.

En Oaxaca el *chantaleno*, *huatiquemane*, *Ixcateco*.

En Guerrero el *tlatzihuísteco*, *tuzteco*, *tlacotepehua*, *cuyutumateco*, *izcuco*, *matlame*, *texome*, *tolimeca*, *chumbia*, *tisteco*, *texcateco*, *camoteca*, *panteca*, *tepuzteco*.

En México el *macoaque*.

En Guanajuato el *guaxabana*.

En Michoacán el *teca*, y dudosos al *cacunica* y *tequijana*.

En Xalisco el *tlaxomulteca*, *tecuexe*, *coca*, *tepecano*.

En Zacatecas el *colotlan*, *cazcan*, *cuachichil*.

En Tamaulipas el *olive*, *xanambre*, *tamaulipeco*.

En Nuevo León el *hualahuises*.

En Coahuila el *coahuilteco*, *toboza*, *irritila*.

En Durango el *cácarí*.

En Sinaloa el *huite*, *mediotaguel*, *tahueca*, *pacasa*, *zoe*, *baimena*, *vooroni*, *nio*, *cahuimeto*, *ohuera*, *basopa*, *chicorato*.

En Chihuahua el *julime*.

En Sonora el *macoyahuy*, *vayema*, *putima*, *baturoque*, *teparantina*, *tepahue*.

En California el *pericú*.

(1) Monnarq. Indiana, lib. 1, cap. XIX.

(2) Cuadro descriptivo y comparativo, primera edición, tom. 1, pág. 155.

## SEGUNDA PARTE

# EL HOMBRE PREHISTÓRICO

EN MÉXICO.